Introducción

La República del Perú celebró 200 años de independencia el 28 de Julio del 2021. El bicentenario es motivo de celebración para cualquier nación y ciertamente el Perú tiene razones para celebrar. El país tiene una larga y orgullosa historia desde la época pre-lncaica, una creciente economía gracias a un buen modelo económico que ha disminuido la pobreza y extrema pobreza en las últimas tres décadas, y también ha derrotado a dos movimientos narco-terroristas que aterrorizaron a la población durante las décadas de los ochenta y noventa. El país mantiene buenas relaciones con sus vecinos, y es bien visto a nivel internacional por su posición anti-confrontacional, a favor de la paz y el diálogo constructivo.

Por otro lado, también existen varios problemas y desafíos. La inestabilidad política es particularmente problemática, mientras que la economía depende mucho de industrias de extracción, como la minería, y de bajo nivel tecnológico, como la agricultura. La seguridad es un grave problema dado el alto nivel de criminalidad en áreas urbanas, crímenes ambientales, además del eterno problema del narcotráfico. El país también es ahora, el hogar de más de un millón de migrantes venezolanos, lo que ha alterado la vida diaria del pueblo peruano. Finalmente, la pandemia sanitaria ha cobrado la vida de alrededor de 200 mil peruanos.

El presente número de Cuadernos Iberoamericanos está dedicado al país Andino, incluye reseñas históricas, análisis de los éxitos y avances que Perú ha logrado, al igual que los problemas que aún agobian a la nación peruana.

En su investigación, **John James Beraún Chaca** estudia los procesos de configuración y reconfiguración territorial del Perú, desde su independencia en 1821 hasta el 2021 con el objetivo de explicar la actual organización territorial del país. Otra reseña histórica fue escrita por **Gonzalo Romero Sommer** quien analiza las relaciones entre Perú y Estados Unidos desde 1963 a 1975. Este período es muy importante para la historia peruana ya que incluye el Gobierno Revolucionario de las Fuerzas Armadas del Perú, liderado por el General Juan Velasco Alvarado (1968-1975), que tuvo un impacto en el desarrollo socioeconómico, militar y político del país, cuyas repercusiones se sienten aún hoy en día.

En cuanto a temas actuales, **Angélica Guerra-Barón** analiza las relaciones diplomáticas entre China y Perú con un enfoque en la cooperación bilateral. **Guerra-Barón** argumenta que la naturaleza de la relación sino-peruana no se explica exclusivamente en criterios económicos, de comercio, ni desde una lógica institucional, ya que también tiene un eje social debido a las olas migratorias chinas a Perú. **Guerra-Barón** argumenta que el estado actual de las relaciones entre los dos países, no solo ocurre debido a las relaciones diplomáticas y económicas, sino también a las oleadas migratorias de la población china que emigraron al país andino.

Roman O. Reinhardt discute las relaciones entre Rusia y Perú, incluyendo las iniciativas de diplomacia pública, desde el punto de vista ruso. Su análisis también comprende los estudios sobre el Perú llevados a cabo por académicos rusos. Asimismo Sebastien Adins analiza las relaciones entre Perú y Rusia, pero desde la perspectiva peruana. Su ensayo identifica los principales ejes de la relación bilateral entre estos dos estados en el siglo XXI. La conclusión de Adins es que, con la excepción de la histórica provisión de armamento ruso al Perú, los vínculos entre ambos Estados han sido de una intensidad relativamente baja.

Este número también trata el tema de la economía peruana. Jan Lust analiza el modelo neo-liberal que utiliza Lima. Lust argumenta que las políticas implementadas para reducir los efectos económicos de la pandemia sanitaria causada por el COVID-19 muestran que el modelo neoliberal pre-COVID no fue ajustado para enfrentar la crisis económica, social y sanitaria. Lust también argumenta que las restricciones económicas y políticas del Estado impiden una transformación en el país en la época post-pandemia. Además, tenemos un ensayo que se enfoca en temas sociales y de migración: Pedro Jacinto Pazos analiza la comunidad peruana en Berlín, Alemania. Pazos argumenta que gracias al profesionalismo laboral que los peruanos demuestran en Alemania, ellos y ellas se han ganado el respeto de la población germana al igual que la estima de compatriotas peruanos y otros latinoamericanos.

Finalmente, **Wilder Alejandro Sánchez** mira al futuro. Él, argumenta que Perú tiene muchos aspectos a su favor, los cuales deberían ayudar a que el país tenga una mayor imagen internacional y ofrece una hoja de ruta que el Perú puede utilizar, para incrementar su peso en la geopolítica regional en las próximas décadas.

Consideramos que los análisis desarrollados por este grupo de distinguidos académicos y analistas crean una excelente ventana al pasado, presente y expectante futuro de la República del Perú.

Wilder Alejandro Sánchez